

los representantes de cinco repúblicas hermanas hayan dado tanta ingerencia a los Estados Unidos en un Tribunal creado para resolver asuntos propios, desavenencias familiares; que hayan dejado tantas brechas a la sutileza y a la diplomacia oscura del imperialismo.

El artículo primero de esa Convención dice que el Tribunal resolverá las cuestiones sobre las que no se hubiere llegado a un acuerdo diplomático y si las naciones en discordia no «conviniere en otra forma de arbitraje, ni estuvieren de acuerdo en someter dichas cuestiones o controversias a la decisión de otro Tribunal. No podrán, sin embargo, ser objeto de arbitraje ni demanda las cuestiones o controversias que afecten la existencia soberana e independiente de cualquiera de las Repúblicas signatarias».

Todas las salvedades anteriores han sido hechas, a la medida de los deseos de Washington, para fortalecer el Tratado Chamorro Bryan, que entrega mansamente la soberanía de Nicaragua a los Estados Unidos. Por la protesta de Costa Rica, el Salvador y Honduras se vió en peligro el tratado, y debido a ello los Gobiernos de Managua y Washington tuvieron que desconocer el fallo de la Corte de Justicia Centroamericana, que negaba a Nicaragua el derecho a hipotecar su soberanía.

En el mencionado Tribunal Centroamericano, pueden figurar ciudadanos de los Estados Unidos. El Gobierno de esta nación designará quince juriconsultos norteamericanos que estarán siempre dispuestos a tomar parte, como inapelables jueces, en la resolución de los más vitales asuntos de la América Central. Verdad es que para dar un cariz aceptable a esa *cooperación* extranjera, se permite la entrada a cinco abogados de los demás países de la América. Estos últimos han de ser personas excepcionales: tienen que haber sido o ser Jefes o Ministros de Estado o Miembros del más alto Tribunal de Justicia, Plenipotenciarios... o miembros de algún Tribunal de Arbitraje Internacional, o Corte Permanente Internacional, o representantes de su Gobierno ante ellos, mientras que entre los otros puede haber simplemente «abogados que tengan derecho para litigar ante la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos y Catedráticos de Derecho Internacional».

ENRIQUE GAY CALBÓ

(Concluirá en el próximo número).

Deben considerarse como inéditos, y remitidos por sus autores, los artículos que no llevan al pie la indicación de dónde proceden.

Chile imaginario

CUANDO un extranjero oye hablar de Chile, lo primero que le extraña es lo exótico de este nombre silbante: ¡Chile, Chile... se diría un pájaro que silba! Hay entre estas montañas un ave mediana, del tamaño de un zorzal, de plumaje negro y alas en sus extremos amarillentas, que se llama, onomatopéyicamente, por su canto, «trile». Unos niegan la leyenda, pero otros aseguran que el nombre de mi patria deriva de ese nombre. Estoy con estos últimos por razones que la razón no alcanza.

Bautizó a mi país un ave. Con ese, su único canto, el ave todo lo dice; ¡bien lo advertimos aún, nosotros, al nombrarlo!».

Si se contempla el mapa de América, Chile causa extrañeza. Este país, que entre todos los de la tierra es uno de los que abarca mayor número de grados de latitud, tiene en dirección contraria, o sea de Oriente a Poniente, una angostura tan exagerada que mueve a risa. El observador extranjero de nuestra carta geográfica se niega a considerar que este sitio sea base suficiente para un país de tres dimensiones, e imagina un pueblo que vive en penoso equilibrio sobre la inquieta falda occidental de la Cordillera de los Andes, expuesto a rodar hacia el mar en uno de sus periódicos terremotos.

El Sur de Chile, desmigajado en islas innumerables, y con abras profundas que llegan casi hasta el límite con la República Argentina, hace pensar en una tierra que el Pacífico va disolviendo.

Una impresión de asombro, una duda sobre el carácter artificial de sus límites y lo difícil de la existencia de los

hombres que aquí habitan, acaban por acongojar su ánimo.

La Argentina, Brasil, cualquiera otro de los pueblos de esta parte de América tienen un perímetro más redondeado, una forma más racional, y ofrecen desde su simple apariencia, un incentivo mayor. Chile es como un hombre de ceño duro, alto, flaco y huesudo; es natural que, sin mayores consideraciones, se prefiera la compañía de los más gordos y sonrientes.

Desde el Chile que sugiere su solo nombre, hasta el Chile que evoca la inspección de la carta geográfica, todo ayuda a formar una impresión depresiva, que tiene después gran importancia, porque como ella es un producto más teñido de inconsciente, ahonda y perdura, y va, oculta, modificando las impresiones más completas que en seguida sobre él se obtienen. La primera impresión constituye una suerte de coeficiente sensitivo, por el cual, sin darnos cuenta, multiplicamos los datos sucesivos que nos va procurando un conocimiento posterior.

Dejemos de oír ese silbo de pájaro, no nos atengamos a la mera apariencia geográfica, y vengamos al Chile real, sitio de donde sale esta voz descolorida.

Con el mal dormir de la tierra en esta parte del globo, el suelo quedó arrugado, como sucede con las frazadas del lecho de un hombre que en la alta noche ha soñado vigorosamente. Al amanecer, los cobertores no alcanzan a cubrir su cuerpo; mas bastaría extenderlos para darnos cuenta de que ellos son tan amplios como los de cualquier otro lecho donde reposan los que tuvieron un sueño sin ensueños.

Si en el sentido que sigue el curso

Quien habla de la

CERVECERIA TRAUBE

se refiere a una empresa en su género, singular en C. R.

Su larga *experiencia* la coloca al nivel de las fábricas análogas *más adelantadas* del mundo.

Posee una planta completa: más de *cuatro manzanas* ocupa, en las que caben todas sus dependencias:

CERVECERÍA, REFRESQUERÍA, OFICINAS, PLANTA ELÉCTRICA, TALLER MECÁNICO, ESTABLO.

Ha invertido una suma enorme en ENVASES, QUE PRESTA ABSOLUTAMENTE GRATIS A SUS CLIENTES.

FABRICA

CERVEZAS
Estrella, Lager, Selecta, Doble, Pilsener y Sencilla.

ger-Ale, Crema, Granadina, Kola, Chan, Fresa, Durazno y Pera.

REFRESCOS
Kola, Zarza, Limonada, Naranjada, Gin-

SIROPES
Goma, Limón, Naranja, Durazno, Menta, Frambuesa, etc.

Prepara también *agua gaseosa* de superiores condiciones digestivas.

Tiene como especialidad para fiestas sociales la KOLA DOBLE EFERVESCENTE y como reconstituyente, la MALTA.

SAN JOSE

COSTA RICA